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Unidad lingüística dotada de significado léxico o gramatical. 

Contiene el significado léxico. Niñ-o. Se repite 
en todas las palabras de la familia léxica. 

MORFEMAS FLEXIVOS 

Terminaciones que se añaden al lexema para obtener 
distintas formas de una palabra. Expresan género, nº, 

persona, tiempo y modo,…: Niñ-a-s, Cant-a-ba-n 

PREFIJOS 

SUFIJOS 

Forman nuevas palabras. Cambian el significado de la palabra. 

Se anteponen a la raíz: Pre-matur(o), sub-suelo 

Se sitúan entre la raíz y un sufijo. No aportan 
significado a la palabra. Hum-ar-eda, caf-ec-ito. 
Si se elimina el sufijo, no existe la palabra. 

PROCEDIMIENTOS DE FORMACIÓN DE 
PALABRAS 

DERIVACIÓN 

COMPOSICIÓN 

PARASÍNTESIS 

NIVEL MORFOLÓGICO 

MORFEMAS 

CLASES DE PALABRAS  
SEGÚN SU FORMACIÓN 

Mecanismo de formación de palabras  
que consiste en la adición de morfemas  

derivativos a la base.  
Prefijadas: deshecho. Sufijadas: lectura.  

Prefijadas y sufijadas: relectura  

Mecanismo que consiste en la unión de dos o 
más morfemas léxicos: camposanto (sust. +adj.).  

También se consideran compuestas: 
- la unión de dos morfemas gramaticales libres 

(porque) 
- compuestos sintagmáticos: (ej.: guardia civil) 
- la unión de dos raíces latinas (ej.: biblioteca)  

- composición + derivación: picapedrero 
(Si no existe como palabra la unión de 

prefijo+ lexema *picapedra ni lexema  + 
sufijo: * pedrero) 

- Parasíntesis por derivación: enviudar  
Prefijo + lexema + (sufijo) + termin. verbal 

(siempre que no exista como palabra la 
unión del prefijo más el lexema, o del 

lexema más el sufijo: *enviud, *viudar) 

Independientes 

Dependientes 

Determinantes, preposiciones y conjunciones 

 Ejs.: SIDA. OLP  

LA PALABRA 

CONSTITUYENTES 

RAÍZ O LEXEMA 

INFIJOS 

Primitivas, derivadas,  
simples, compuestas,  
parasintéticas, siglas y  

acrónimos, acortamientos 

ACRONIMIA Y SIGLAS 

MORFEMAS DERIVATIVOS 

Se posponen a la raíz: norm-al, bell-eza 



LA DERIVACIÓN 

PREFIJACIÓN 
No cambia la categoría de la base:  

Nombres denominales (N → N): Contracultura.  

Adjetivos deadjetivales (A → A): Extraordinario.  

Verbos deverbales (V → V): Rehacer 

Lista de prefijos más usuales con su significado: 

Para ver más prefijos y sufijos pincha aquí 

A-, AN-: negación  
(a-teo, a-político, a-morfo, an-alfabeto) 

 

A-, AD-: proximidad  
(a-traer, ad-renalina) 

 

ANTE-: anterioridad, delante 
(ante-poner, ante-diluviano, ante-sala) 

 

ANTI-: oposición  
(anti-natural, anti-disturbios) 

 

BI-, BIS-: dos, dos veces  
(bis-abuelo, bi-sílaba) 

 

CO-, CON-, COM-: compañía  
(co-operar, con-llevar, com-partir) 

 

DE-, DES-: negación  
(des-aparecer, des-atascador, de-codificar) 

 

EN-, EM-: interioridad  
(en-harinar, en-volver, en-cerrar) 

 
ENTRE-: situación intermedia 

(entre-acto, entre-sacar) 

SUB-: debajo de.  
(sub-desarrollo, sub-urbano) 

 

SUPER-: superioridad 
(super-puesto, super-dotado) 

EX-: dirección hacia fuera 
 (ex-traer, ex-posición, ex-clamar) 

 

EXTRA-: fuera de  
(extra-muros, extra-ordinario) 

 

HIPER-: superioridad  
(hipermercado, hipertensión) 

 

HIPO-: inferioridad 
(hipotenso, hipodérmico) 

 

I-, IN-, IM-: negación 
(indefinido, inexperto, incompleto) 

 

INTER-: situación intermedia 
(inter-urbano, inter-relacionar) 

 

POS(T)-: posterioridad 
(pos-poner, Pos-romanticismo,) 

 

PRE-: anterioridad 
(pre-ver, pre-parar, pre-historia) 

 

RE-: repetición 
(re-hacer, Re-nacimiento, re-clamar) 

http://www.ieslaasuncion.org/castellano/prefijos.htm


SUFIJACIÓN 

Es el procedimiento fundamental de la derivación en español. 

Incluye toda la derivación apreciativa (diminutivos, aumentativos, peyorativos,…) 

Capaz de cambiar la categoría de la base (excepto los apreciativos) 

Seleccionan rigurosamente las bases (unos se unen a verbos, otros a sustantivos,…) 

Ofrecen formas y significados muy variados. 

Los sufijos se 

añaden al final 

de las palabras 

para formar 

otras nuevas. 

- Acción, efecto de…:  
-A (quiebr-a); -E (ataqu-e); -O (dese-o);  

-ADO/-IDO (envas-ado, silb-ido) 
-ADA/IDA (chupa-ada, sal-ida) 

-ACIÓN/-ICIÓN  
(explic-ación, mald-ición, ) 

-AJE (maquill-aje) 
-AMENTO/-AMIENTO/-IMIENTO  

(arm-amento, pens-amiento, luc-imiento )  
-ANCIA/-ANZA (gan-ancia, veng-anza) 

 

- Agente (persona que realiza o sufre la acción):  
-ADOR/-EDOR/-IDOR/-TOR  

(caz-ador, perd-edor, escri-tor);  
-ANTE/-ENTE/-IENTE  

(cant-ante; vid-ente, escrib-iente) 
 

- Instrumento (objeto que sirve para…):  
-ADOR/-ADORA (sec-ador, lav-adora)  

-ANTE (calm-ante) 
 

- Locativo (lugar que sirve para…)  
-ADOR/EDOR (cen-ador, com-edor) 

-ADERO/-EDERO (freg-adero);  
-ATORIO (san-atorio) 

- Golpe dado con…:  
-ADA (cuchill-ada, panz-ada) 

-AZO (cod-azo, bal-azo) 
 

- Persona relacionada con… (profesión; persona 
que realiza una actividad):  

-ERO(A) (frut-ero) 
-ARIO(A): (bibliotec-aria) 

-ISTA (futbol-ista) 
 

- Colectivos (conjunto de, abundancia de…)  
-ADA/-ADO/-EDA/-EDO  

(elector-ado, humar-eda, vac-ada) 
 

- Lugar con abundancia de… 
-AL/-AR (naranj-al, melon-ar) 

-EDO/-EDA (robl-edo, alam-eda) 
-ERÍA (frut-ería: lugar donde se vende…) 

 
- Árbol:  

-AL (per-al);  
-ERA/-ERO (higu-era, albaricoqu-ero) 

 
- Acción propia de…  

-ADA (burr-ada) 

V (Verbo) → N: N (Nombre) → N: A  (Adjetivo) → N: 

- Cualidad de…:  
-DAD/-EDAD/-IDAD  

(mal-dad, sol-edad, ingenu-idad)  
-ANZA/-ENCIA 

(templ-anza,benevol-encia) 
-ERÍA (tont-ería) 

-EZ/EZA  
(honrad-ez, trist-eza) 

-IA/ÍA  
(audac-ia; valent-ía) 

-OR (verd-or)  
-URA (fresc-ura) 

Algunos de los sufijos más habituales para formar nombres: 



- Relativo a…:  
-ÁCE(O) (herb-áceo) 

-AL/-AR (comun-al, lun-ar) 
-ARI(O)/ER(O) (banc-ario, financi-ero) 

-ESC(O)(novel-esco ) 
-IC(O) (bibl-ico) 

-ÍSTIC(O) (paisaj-ístico) 
-IL (estudiant-il) 

-IN(O), -UN(O) (taur-ino, ovej-uno) 
-ISTA (noventaioch-ista) 

-OS(O) (got-oso) 
 

- Aproximativos (parecido a…):  
-AD(O) (mor-ado) 
-IN(O) (cristal-ino) 

-OS(O) 
 

- Con disposición para…  
-EÑ(O) (hogar-eño)  
-ISTA (brom-ista) 

-OS(O) (estudi-oso) 
 

- Posesivos (que tiene…):  
-AD(O)/-ID(O) (dent-ado, flor-ido) 

-ARI(O)/ER(O) (deficit-ario, quinceañ-ero) 
-IN(O) (sietemes-ino) 

-ÓN (sesent-ón) 
-UD(O) (barb-udo) 

 

Gentilicios (natural de…):  
-AN(O) (gadit-ano),  
-ÉS (pontevedr-és),  
-ENSE (abul-ense),  

-EÑ(O) (congol-eño) 

-intensivos 
-ÁCE(O) (gris-áceo),  

-ENT(O) (amarill-ento) 
- IZ(O) (enferm-izo),  
-OS(O) (verd-oso),  

-UZC(O) (negr-uzco),… 

N → A: A → A: 

V → A: 

- Activos (“que V”)…:  
-IDIZ(O) (hu-idizo, escurr-idizo)) 

-AD(O)/ID(O) (atrev-ido,entend-ido) 
-ADOR/EDOR/IDOR  

(ahorr-ador, conmov-edor) 
-ANTE/-ENTE/-IENTE  

(dist-ante, deprim-ente, sonr-iente) 
-ATIV(O) (decor-ativo) 

 
- Pasivos (“que puede ser V”) 

-BLE/-ABLE/-IBLE  
(pot-able, aud-ible) 

-ADIZ(O)  
-(arroj-adizo, quebr-adizo) 

Algunos de los sufijos más habituales para formar adjetivos: Sufijos formadores de verbos: 

-AR (ampli-ar),  
-EAR(blanqu-ear) 

-ECER (oscur-ecer),  
--IFICAR  (fals-ificar),  

-ICAR (tripl-icar) 
-ITAR (debil-itar),  

--IZAR (flexibil-izar)  

A → V: 

N → V: 

-AR (model-ar),  
-EAR(color-ear) 

-ECER (respland-ecer),  
-IFICAR,  (mom-ificar),  

-IZAR (iron-izar),  

SUFIJOS APRECIATIVOS: 

Diminutivos: 
-IT(O) (mes-ita), -ILL(O) (oj-illos), -ETE (viej-

ete), -ICO (libr-ico), … 
Aumentativos:  

-AZO (gol-azo),  -ÓN (notici-ón),… 
Peyorativos:  

-AC(O) (libr-aco), -ACH(O)/-UCH(O) (pobl-
acho, bland-ucho), -AJ(O) (pequeñ-ajo), -

AT(O) (niñ-ata),… 

No cambian la categoría de la base 



LA COMPOSICIÓN 

TIPOS DE 
COMPUESTOS 

SINTAGMÁTICOS 

ORTOGRÁFICOS 

SUSTANTIVO + SUSTANTIVO (Pez espada, hombre rana) 

SUSTANTIVO + prep. + SUSTANTIVO (Estrella de mar) 

SUSTANTIVO + ADJETIVO (Tinta china, pastor alemán) 

Es un procedimiento que consiste en formar nuevas palabras a partir de DOS o MÁS 
LEXEMAS/RAÍCES o PALABRAS: limpiabotas, verdinegro, sabelotodo, porque,… 

SUST. + SUST.: telaraña 

SUST. + ADJ.: hierbabuena 

ADJ. + SUST.: malapata 

VERBO + SUST.:  cantamañanas 

VERBO + ADV.: catalejos 

ADJ. + i + ADJ.: blanquiazul 

ADJ. + ADJ.: azulgrana 

SUST. + i + ADJ.: pelirrojo  

 
Combinación de dos o más VERBOS 

(pueden llevar pronombres, preposiciones 
o –i- como elemento de unión): sabelotodo 

metomentodo, correveidile, vaivén 
 

ADV. + ADJ.: bienhallado 

Unión de dos raíces griegas o latinas 
(necró-polis, aristo-cracia, bio-sfera, 

pluvió-metro, biblio-teca…) 

SUST. + VERBO: perniquebrar 

NOMINALES 

ADJETIVALES 

VERBALES 

PATRIMONIALES 

CULTOS 



A-…AR 
- "hacer (o hacerse) lo indicado en la palabra 

base" 
A-cort-ar, a-floj-ar, a-isl-ar, a-dueñ-ar 

 

- "poner" lo que la palabra primitiva expresa:  
A-cristal-ar, a-cot-ar,  a-rrop-ar 

 

- “hacer o hacerse semejante a lo indicado en 
la base" 

A-tont-ar, a-burgues-ar, a-gitan-ar 
 

- acción que se hace con lo indicado en la base  
A-cuhill-ar,  a-puñal-ar 

 

Menos productivos son los esquemas: 
A-…ECER 

 A-tard-ecer, a-noch-ecer  
A-…IZAR 

“valor causativo/ aproximación” 
A-terror-izar , a-terr-izar, a-lun-izar  

A-…EAR:  
“acciones que implican cierta violencia” 

A-pal-ear, a-pedr-ear, a-porr-ear 

EN-/EM-…AR 
-"hacer, poner, volver o convertir, una persona 

o cosa en lo que se indica en la base" 
En-suci-ar,  en-amor-ar 

 

- “llenar de, o poner lo que se indica en la base“ 
En-aren-ar, em-baldos-ar, en-col-ar 

 

- meter en un recipiente, o en un lugar, indicado 
por la base 

Em-barc-ar, en-jaul-ar 
 

EN-/EM-…ECER, EN/EM-…IZAR 
-"hacer, poner, volver o convertir, una persona 

o cosa en lo que se indica en la base“ 
Em-bell-ecer, en-car-ecer, en-coler-izar 

Con el prefijo A- Con el prefijo EN- (EM-) Con el prefijo DES- (DE-) 

- Expresa intensificación. Afirma o 
acentúa lo que expresa la base 

Des-lumbr-ar 
 

- Desunión, separación, alejamiento 
Des-cacharr-ar, des-cuart-izar 

 

-Privación de lo indicado en la base 
des-nat-ar, de-capit-ar 

Esquemas más habituales para crear verbos parasintéticos: 

Otros esquemas menos productivos 

PARASÍNTESIS De los dos tipos de parasíntesis, el más productivo es la parasíntesis por derivación: creación 

de palabras uniendo simultáneamente un prefijo y un sufijo. Con este mecanismo se forman 

fundamentalmente verbos denominales y deadjetivales (a partir de nombres o de adjetivos) y 

adjetivos participales (procedentes de participios o con la apariencia  de estos) 
Ruina (N) + a…ar → arruinar (V) 

EX- …AR  
“alejamiento, separación, extracción” 

Ex-hum-ar, ex-propi-ar 
 

RE-…AR / RE-…ECER 
“repetición-reiteración”, “intensificación” 

Re-nov-ar, re-verd-ecer, re-patri-ar 

Esquemas más habituales para 
formar adjetivos parasintéticos 

A-…AD(O)  
“adquisición de características propias de 

lo indicado por la base”  
A-naranj-ado, a-chin-ado. 
“Posesión”: a-diner-ado 

 

DES-… AD(O)/ID(O) 
Valor privativo 

 Des-vergonz-ado, des-alm-ado 
 

EN…AD(O) 
“adquisición de características propias de 

lo indicado por la base” 
En-dios-ado 



Quinc(e) + añ(os)  +  er(o) 

LEXEMA +  LEXEMA + SUFIJO 

            

No existen como palabras *quinceaños ni*añero  

Otros ejemplos: picapedrero, paragüero, sietemesino, malhumorado,…  

por  +  dios  +  er(o)  

         MORF. +  LEX. + SUF. 
         INDEP. 
 

No existen como palabras *pordiós ni *diosero 

PARASÍNTESIS 
DERIVACIÓN + COMPOSICIÓN 

Siempre que se produzca de la 

siguiente manera: 

SIGLAS Y ACRÓNIMOS 

SIGLAS ACRÓNIMOS 

Palabra formada por las 
iniciales de los términos 

que integran su 
definición. Para 
pronunciarlas es 

necesario deletrear: 
ONG, (o-ene-ge)  FMI 

(efe-eme-i), LP (ele-pe) 
todas las letras que la 

integran se escriben en 
mayúscula, sin punto 
entre ellas; no llevan 

tilde. 

Son las siglas que se leen como se 
escriben  (OTAN) o las que se forman por 

combinación de otras letras de la 
definición (Banesto: Banco español de 
crédito). Normalmente  las que tienen 
menos de cuatro letras se escriben en 

mayúsculas: ONU, ESO; solo con la inicial 
en mayúscula si se trata de nombres 

propios y tienen más de cuatro letras: 
Unesco, Unicef; o todas en minúsculas si 

son nombres comunes: láser, óvni, elepé. 
Los que se escriben en minúscula deben 

someterse a las reglas de ortografía. 

Lista de siglas y acrónimos 

ACORTAMIENTO 

Es un proceso de formación de palabras que consiste en la 
eliminación de una parte de un vocablo ya existente: auto 

(automóvil), bici (bicicleta), boli (bolígrafo), cine 
(cinematógrafo), cole (colegio), corto (cortometraje), cromo 

(cromolitografía), estéreo (estereofónico), foto (fotografía), kilo 
(kilogramo), Mates (Matemáticas), metro (metropolitano), mili 
(milicia), moto (motocicleta), otorrino (otorrinolaringólogo), peli 

(película), porno (pornográfico), profe (profesor), radio 
(radiodifusión), tele (televisión), termo (termosifón),… 

 

Es frecuente que la forma acortada se convierta en la usada 
habitualmente por los hablantes, hasta el punto de que no se 

tenga ya conciencia de su origen. En estos casos, la forma plena 
o bien cae en desuso o adquiere nuevos significados: taxi, forma 
que surge por acortamiento de taxímetro, ha pasado a designar 
el vehículo, mientras que taxímetro  adquiere otro significado. 

http://www.reglasdeortografia.com/siglasyacronimos.html


MOVILIZACIÓN 

BIOTECNOLOGÍA 
INCONDICIONAL 

SANGRIENTO 

TECNÓLÓGICAS 

Tipo de palabra según su formación: derivada por sufijación. A la palabra mov(er) se le añaden tres 
morfemas derivativos (sufijos) en distintas fases: mov(er) → móvil → moviliz(ar) → movilización 

Constituyentes: mov-il-iz-ación 
Mov-: lexema (familia léxica: mover, movimiento, movible, muevo…) 
-il-: morfema derivativo sufijo. V>ADJ. Relativo a… (estudiantil, monjil, raton-il…) 
-iz-: morfema derivativo sufijo. Formador de verbos (aterrizar, mineralizar,…) 
-ación: morfema derivativo sufijo. V>N. Acción y efecto de… (navegación, rendición,…) 

Tipo de palabra según su formación: derivada por 
sufijación. A la palabra sangre se le añade un morfema 
derivativo (sufijo): sangre + -ient(o )→ sangriento 

Constituyentes: sangr-ient-o 
Sangr-: lexema (familia léxica: sangre, sangrar, desangrar…) 
-ient-: morfema derivativo sufijo. N>ADJ. Que tiene 
mucha… (mugriento, polvoriento, sediento, grasiento,…) 
-o: morfema flexivo de género masculino (niño, lobo,…) 

Tipo de palabra según su formación: compuesto culto. Palabra 
formada por 3 raíces griegas/latinas 

Constituyentes: bio-tecno-logía 
Bio-: lexema (vida): biología, bioquímica,… 
-tecno-: lexema (arte, destreza): técnico, tecnócrata,… 
-logía: lexema  (tratado, estudio, ciencia):  fonología, radiología,… 

Tipo de palabra según su formación: derivada por prefijación y 
sufijación. A la palabra  condición  se le añade dos morfemas 
derivativos (un prefijo y un sufijo) en distintas fases:  condición → 
condicional → incondicional 

Constituyentes: in-condicion-al 
In-: morfema derivativo sufijo. Negación (ilegal, invisible, impropio) 
-condicion-: lexema (familia léxica:  condición, condicionar, 
condicionante, …) 
-al-: morfema derivativo sufijo. N>ADJ. Relativo a… (legal, normal, 
regular…) 

Tipo de palabra según su formación: compuesta culta y derivada por 
sufijación. A la palabra tecnología (compuesta de dos raíces cultas) se le 
añade un morfema derivativo (sufijo)  -ic(o):  tecno + logía → 
tecnología + ic(as) → tecnológicas 

Constituyentes: mov-il-iz-ación 
Tecno-,  -logía-: lexemas 
-ic-: morfema derivativo sufijo. N>ADJ. Relativo a… (pictórica, idilico,…) 
-a-: morfema flexivo de género  femenino (niña, loba,…) 
-s: morfema flexivo de número plural (niños, lobos,…) 



ENAJENAR 

DONJUANESCO ABULTAMIENTO 

TERRIBLEMENTE 
ODIOSAS 

Tipo de palabra según su formación: parasintética por derivación. A la palabra ajen(o) se le añaden dos 
morfemas derivativos (un prefijo y un sufijo en-…ar) simultáneamente: ajen(o) + en…ar → enajenar 

Constituyentes: en-ajen-a-r 
En…ar: morfema derivativo prefijo + sufijo. ADJ > V. Convertir(se) algo o alguien en…  (embobar, 
ensuciar, encorvar,…) 
-ajen-: lexema (familia léxica:  ajeno, enajenación,  enajenado…) 
-a-: vocal temática. (cantar, saltar,…) 
-r-: desinencia de infinitivo. (cantar, saltar,…) 

Tipo de palabra según su formación: compuesta  y derivada. Unión de 
dos lexemas (sust. + sust.) y un morfema derivativo sufijo: don + juan  
+ -esc(o) → donjuanesco. A la palabra donjuán se le añade un sufijo. 

Constituyentes: don-juan-esc-o 
Don-: lexema  
-juan-: lexema  
-esc: morfema  derivativo sufijo . SUST.>ADJ.  Relativo a… (novelesco, 
picaresco,…) 
-o: morfema flexivo de género masculino (niño, lobo,…) 

Tipo de palabra según su formación: derivada por prefijación y 
sufijación. A la palabra  bulto  se le añaden dos morfemas derivativos 
(un prefijo y un sufijo) en distintas fases:  bulto → abultar→ 
abultamiento. A la palabra abultar  se le añade el sufijo –amiento. 

Constituyentes:  a-bult-amiento 
a-: morfema derivativo prefijo. N>V . Hacer o hacerse semejante a lo 
indicado en la base (aburguesar, agitanar,…) 
-bult-: lexema (familia léxica:  bulto, abultar, abultadamente, …) 
-amiento-: morfema derivativo sufijo. V>SUST. Acción o efecto de… 
(estacionamiento, aislamiento, sentimiento…) 

Tipo de palabra según su formación: derivada por sufijación. 
A la palabra terror se le añaden dos morfemas derivativos 
(sufijos) en distintas fases: terror → terrible  → terriblemente 

Constituyentes: terr-ible-mente 
Terr-: lexema (familia léxica: terror, aterrar, terrorífico…) 
-ible-: morfema derivativo sufijo. N>ADJ. Que puede 
producir… Horrible 
-mente: morfema derivativo sufijo. ADJ. > ADV. De forma… 
(sensiblemente, constantemente,…) 

Tipo de palabra según su formación: derivada por sufijación. A la 
palabra odio se le añade un morfema derivativo (sufijo)  -os(o):  odio + 
-os(as) → odiosas 

Constituyentes: odi-os-a-s 
Odi-: lexema  (familia léxica:  odio, odiar, odiado, …) 
-os-: morfema derivativo sufijo. N>ADJ.  Que posee esa cualidad… 
(fogoso, montañoso…) 
-a-: morfema flexivo de género  femenino (niña, loba,…) 
-s: morfema flexivo de número plural (niños, lobos,…) 



SORDOMUDEZ 

CURSILERÍA LARGUIRUCHO 

MILEURISTA 

NARCO 

Tipo de palabra según su formación: compuesta y derivada por sufijación. A la palabra  
compuesta sordomud(o) (ADJ. + ADJ.) se le añade un morfema derivativo (sufijo): sordo + 
mud(o) + -ez → sordomudez. Existe la palabra sordomudo y mudez. 

Constituyentes: sordo-mud-ez 
Sordo-: lexema  
-mud-: lexema 
-ez-: morfema derivativo sufijo. ADJ.>SUST. Cualidad de… (vejez, estupidez,…) 

Tipo de palabra según su formación: derivada por sufijación. A la 
palabra cursi se le añade un morfema derivativo –ería, utilizando un 
interfijo como elemento de unión. 

Constituyentes: curs-il-ería 
Curs-: lexema :  cursi , cursilada,… 
-il-: morfema derivativo, interfijo 
-ería: morfema derivativo sufijo. N → N. Acción propia de… (pedantería, 
tontería…) 

Tipo de palabra según su formación: parasintética por composición.  
Para formar la palabra se unen simultáneamente dos lexemas 
(composición) y un morfema derivativo (derivación):  Mil + euro + -ista. 
Prueba de ello es que no existen como palabras las combinaciones 
*mileuro ni *eurista  

Constituyentes: mil-eur-ista 
Mil-, -eur-: lexemas 
-ista-: morfema  derivativo sufijo. N → N. Que tiene… (rentista,  
cuentista, artista…) 

Tipo de palabra según su formación: acortamiento.  
A la palabra compuesta  y derivada narcotraficante se 
le elimina, por economía lingüística, la segunda parte 
de la composición y el morfema derivativo ; por lo que 
se convierte en una palabra simple. 
Es un acortamiento (truncamiento) usado en el 
registro coloquial, pero no en el formal. 

Tipo de palabra según su formación: derivada por sufijación. A la 
palabra larg(o) se le añade un morfema derivativo –ucho, utilizando 
un interfijo como elemento de unión. 

Constituyentes: largu-ir-uch-o 
Largu-: lexema :  larg(o), alargar, largura… 
-ir-:  morfema derivativo, interfijo 
-uch: morfema derivativo sufijo, apreciativo. No cambia la 
categoría de la palabra. Despectivo.  (flacucho ,…) 
-o: morfema flexivo de género masculino (niño, lobo,…) 



QUEBRADIZO 

ROPAVEJERO 

SUBMARINISTA 

SUDAMERICANO 
ACALORADA 

¿DERIVACIÓN? 

¿COMPOSICIÓN? 

¿ACRONIMIA? 

¿PARASÍNTESIS? 

¿ACORTAMIENTO? 

¿SIGLAS? 

Tipo de palabra según su formación: parasintética por 
derivación. A la palabra calor se le añaden dos morfemas 
derivativos (prefijo ysufijo) simultáneamente: calor + a-…ad(a) 

Constituyentes: a-calor-ad-a 
A-…ad(a): morfema derivativo  prefijo+sufijo. N>ADJ. 
Adquisición de características… (acartonado, aislado,…)  
-calor-: lexema. (familia léxica: calor, acalorar,…) 
-a-: morfema flexivo de género  femenino (niña, loba,…) 

Tipo de palabra según su formación: derivada por sufijación. A la palabra quebr(ar) 
se le añade un morfema derivativo (sufijo): quebr(ar)  + -adiz(o)→ quebradizo 

Constituyentes: quebr-adiz-o 
Quebr-: lexema (familia léxica: quebrar, quebrad(o), quiebra…) 
-adiz-: morfema derivativo sufijo. V>ADJ.  Que se puede… (arrojadizo, plegadizo, 
enamoradizo, dormidizo,…)  
-o: morfema flexivo de género masculino (niño, lobo,…) 

Tipo de palabra según su formación: derivada por prefijación y 
sufijación. A la palabra  mar  se le añaden tres morfemas derivativos (un 
prefijo y dos sufijos) en distintas fases:  mar → marin(o) → submarino 
→  submarinista 

Constituyentes: sub-mar-in-ista 
Sub-: morfema derivativo sufijo. Por debajo de (subterráneo,…) 
-mar-: lexema (familia léxica:  mar, marino, marinero, marea, marear…) 
-in-: morfema derivativo sufijo. N>ADJ. Relativo a… (isabelino, bovino…) 
-ista-: morfema  derivativo sufijo. N → N. Persona que realiza una 
actividad. (estadista,  estilista, florista…) 

Tipo de palabra según su formación: parasintética por composición.  
Para formar la palabra se unen simultáneamente dos lexemas 
(composición) y un morfema derivativo (derivación):  ropa + viej(a) + -
er(o). Prueba de ello es que no existen  como palabras las 
combinaciones *ropavieja ni *vejero.  

Constituyentes: ropa-vej-er-o 
Ropa-: lexema (familia léxica: ropa, arropar, arropado,…) 
-vej-: lexema  (familia léxica: viejo, vejez, vejestorio,…) 
-er-: morfema derivativo sufijo. N → N. Persona que realiza una 
actividad.  (frutero, tornero,…) 
-o: morfema flexivo de género masculino (niño, lobo,…) 

Tipo de palabra según su formación: compuesta  y derivada por 
sufijación. A la palabra Sudamérica (compuesta Sust. + sust.) se le 
añade un morfema derivativo (sufijo)  -an(o) en distintas fases:  Sur + 
América → Sudamérica + an(o) → sudamericano 

Constituyentes: sud-americ-an-o 
Sud-: lexema (familia léxica: Sur, Sudoeste,…) 
-americ-: lexema (familia léxica:  América, americano,…) 
-an-: morfema  derivativo sufijo. N → ADJ. Natural de… (murciano,…)  
-o: morfema flexivo de género masculino (niño, lobo,…) 



CPU 

ARISTOCRÁTICA 
ENVILECER 

EMBARCACIÓN 

ICONA 

Tipo de palabra según su formación: derivada por prefijación y sufijación.  A 
la palabra embarcar (parasintética) se le añade un morfema derivativo 
(sufijo)  -ación:  barco + em…ar → embarcar  + -ación → embarcación. Se 
añade un prefijo  y un sufijo en distintas fases. 

Constituyentes: em-barc-ación 
em-: morfema derivativo prefijo (en/em…ar). N>V. Meter dentro de… 
(encestar, embolsar,…) 
-barc-:  lexema. (Familia léxica:  barco, embarcar, embarque, embarcadero…) 
-ación: morfema derivativo sufijo. V>N. Acción y efecto de. .. (aviación…) 

Tipo de palabra según su formación: sigla.  Se forma uniendo las iniciales de la definición: 
Unidad central de proceso (Central Processing Unit). Se pronuncia deletreando (ce-pe-u) 

Tipo de palabra según su formación: parasintética por derivación. A 
la palabra  vil  se le añaden dos morfemas derivativos (un prefijo y un 
sufijo) simultáneamente:  vil + en-…ec(er)→ envilecer 

Constituyentes: en-vil-ec-e-r 
Em/en-…er: morfema derivativo sufijo.  Adquisición de unas 
características, volverse… (enrojecer, empequeñecer, …) 
-vil-: lexema (familia léxica:  vil, vilmente, …) 
-ec-: morfema derivativo sufijo.  Formador de verbos (palidecer, …) 
-e-: vocal temática (temer, llover) 
-r: desinencia de infinitivo. (cantar, saltar,…) 

Tipo de palabra según su formación: compuesta  culta y derivada por 
sufijación.  A la palabra aristócrata (compuesta de dos raíces cultas: 
aristos  “mejores”  + cracia “gobierno”) se le añade un morfema 
derivativo (sufijo)  -ic(o):  aristo + crata → aristócrata + ic(a) → 
aristocrática 

Constituyentes: aristo-crát-ic-a 
Aristo-: lexema 
-crat-: lexema (partidario de un gobierno…): demócrata, teócrata 
-ic-: morfema derivativo sufijo. N>ADJ. Relativo a… (pictórica, idilico,…) 
-a-: morfema flexivo de género  femenino (niña, loba,…) 

ICONA 

Tipo de palabra según su formación: acrónimo. Se forma uniendo letras – no solo las iniciales- 
de la definición:  Instituto Nacional para la Conservación de la Naturaleza. No se deletrea. 


